

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, martes 21 de marzo de 1903

NÚMERO 1001

Victor Trejos y Jorge Herrera

Abogados y Notarios

Han establecido su bufete 50 varas al Oeste del Parque Central frente al bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cañon de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soletas, cade millas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelas. Reglas cortas a 10 y 15 centimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARRIBURO WOLF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas a la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un ser endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York. Yo, Dolores Ujeda, en prueba de agradecimiento recibo a Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido a un golpe sufrido en el pecho lo tuvo atacado de una enfermedad que por día me hacía ver más cansado el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían enquistado su figura era un espectro, solo huesos y piel. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber probado todos los remedios, le recetó la Emulsión de Scott. Después de haberla tomado por espacio de un mes el resultado tan prodigioso que nadie puede verse por las dos fotografías que tengo el gusto de remitir a Uds., autorizadas para que las publiquen. Catalina PERAZA, VIDA DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano. CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omea 509, a consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de raquismo que parecía imposible pudiese recuperar la salud a pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que a mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo un resultado que a mi mismo me causó asombro, quedando una vez más comprobado de las excelentes propiedades de dicha Emulsión. HABANA, Marzo 16 de 1903. Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
---	---

Conforme a su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.
En la ciudad de la Habana, a 26 de Agosto de 1903.
TESTIGOS: PEDRO MONTERO, C. REQUENA

Hotel y Restaurant
EL BOSQUE
Dolores Ujeda

Calle Norte 19, frente a la Imprenta Nacional

EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes. Cede al público el calzado más barato que hay en el país, desde 2 hasta 12 el par. Zapatos cosidos a la medida tan bien atendido. Almacén

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "El Derecho" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará a facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados ó correspondencias que se le envíen.

"EL DERECHO"

Director y Editor
Manuel Castro Q.
Administrador
Rubén Méndez

Los puntos sobre las íes

(TÓPICOS DE UN DISCURSO:

CAMINOS.—MILICIA.—ESCUELAS.)

II

El ideal es la supresión absoluta de los cuarteles, la supresión absoluta del militarismo; no está lejano, quizá, el día en que los pueblos, unidos por la gran idea de la solidaridad humana destruyan por completo esa institución de fuerza, de amenaza ó de defensa, pero mientras tanto urge, entre nosotros, reglamentarla de tal suerte que cumpla las funciones que debe desempeñar como garantía social y que no se preste en ningún caso, a abusos de ninguna especie.

Por lo pronto cúmplenos hacer notar la armonía exacta del pensamiento externado por el Lic. don Pedro Pérez Zeledón en su discurso con ideas expuestas en este diario acerca del mismo asunto en días pasados, tratando casualmente del programa del Partido Republicano. Es por demás repetir los abusos a que la organización militar actual de Costa Rica ha dado lugar. Sin ir más lejos recordemos que al Juez integérrimo, Licenciado don Ascensión Esquivel, por no haber querido fallar contra su conciencia de Juez se le dió de alta y se le mandó a prestar servicio militar a Puerto Limón.

Ese fué un caso ocurrido entre lo que se ve, entre lo que trasciende a todo el público, caso de bulto, pudiéramos decir.

En los pueblos, entre más retirados del centro peor, han ocurrido verdaderos escándalos. El no haber querido un ciudadano dar una fianza ó prestar una suma a una autoridad, jefe político y comandante militar, ha sido motivo suficiente para que se le diera de alta a él ó a sus hijos y para que se les mandara al cuar-

tel de servicio, inventando cualquier pretexto.

En tiempos pasados llegaron a nuestro conocimiento casos escandalosos en que el servicio militar fué motivo de lucro para particulares que aprovechaban su posición de empleados militares.

EL PARTIDO REPUBLICANO de Costa Rica que proclama en esta actualidad al ciudadano don Máximo Fernández para Presidente de la República, por sus antecedentes, por el espíritu que lo anima, por la honda base filosófica que le sirve de fundamento, no podía pasar por alto materia que tanto se presta para abusos, por eso se propone en un principio reglamentarla como queda expuesto en su programa.

Hé aquí uno de sus artículos al respecto:

III

El Partido Republicano de Costa Rica se propone modificar la ley de servicio militar, con el fin: 1º— De que en tiempo de paz ninguno pueda ser llamado a prestarlo sino en épocas previamente fijadas y habiéndose notificado de antemano al soldado cuando ha de trasladarse a los cuarteles; y 2º— que en éstos no se aplique la pena del palo.

Sabido es que conforme se alejan los pueblos de la capital los abusos y la facilidad para ellos por parte de las autoridades aumentan. En este momento, sea dicho de paso, hay autoridades políticas que no ocultan sus simpatías, en unos pueblos, por la candidatura de don Cleto González Víquez, en otros, por la de don Tobías Zúñiga. No sólo simpatías sino un apoyo ostensible. Sabemos de un Agente Fiscal, haremos la denuncia en forma si el caso se repite, que ha repartido públicamente hojas electistas comprometiendo así el nombre y burlando la confianza del Presidente señor Esquivel.

En épocas pasadas hemos visto el cínico escándalo de dar de alta a ciudadanos de una localidad para que vengán a votar a otra localidad donde el candidato que apoyaban las autoridades iba a fracasar en las urnas electorales, salvándolo por tal incorrecto procedimiento de una derrota. Conculcando así los derechos de los ciudadanos, burlando así la voluntad de los pueblos.

EL PARTIDO REPUBLICANO de Costa Rica que lleva en esta contienda política como candidato a la Presidencia de la República al ciudadano don Máximo Fernández cortará totalmente se-

mejante abuso, dejando garantizados los derechos electorales del pueblo.

Hay algo más hondo á que ya se ha referido este diario en su análisis del programa de los republicanos. Hay algo que habla con más elocuencia acerca de la necesidad de una reforma radical en nuestro organismo militar, y en ese sentido habló en su discurso nuestro correligionario distinguido, el Licenciado Pérez Zeledón.

Nuestra raza de los campos es sana. Entregada á sus faenas rudas, purificada por los ardientes rayos del sol quemante, alimentada casi exclusivamente de vegetales, vive y se reproduce dando á la vida esos mozos fuertes de cuerpo y alma levantada, de valor á toda prueba, y las zagalas de belleza silvestre que llaman la atención de propios y extraños.

La degeneración para esa raza que conserva el tipo clásico del costarricense antiguo, admirable por sus virtudes y su vigor, se va transmitiendo paulatinamente de nuestras capitales á los campos, por medio del cuartel, en forma de ese agente terrible que la ciencia médica llama *sifilis*.

Viene el mozo sano de los campos al cuartel, aprende ó no aprende cosa útil allí, pierde indudablemente algo de sus buenas costumbres, conquista una novia barata y pasajera, ó lo conquista ella, y de esos amores saca el virus con el cual á su vez contagia allá á sus próximos, produciéndose en seres que llevan la enfermedad degenerante.

Ese es un grave problema social; problema de vida ó muerte que debe preocupar á los grandes estadistas; problema que debe preocupar á los buenos costarricenses, problema que preocupa hondo al PARTIDO REPUBLICANO de Costa Rica el cual, sin descuidar la enseñanza militar, procurará ponerle remedio radical.

Es el PARTIDO REPUBLICANO el único que ha penetrado hasta lo hondo del caso apuntado. Es el PARTIDO REPUBLICANO el único que profesa grandes principios, el único científico, el único que realmente no es personalista. ¿Esta tendencia grande y loable, encontrará opositores? ¿La verdad no alumbrá todavía en esta patria? Creemos que ha llegado el momento de la redención.

ADALID.

Colaboración

IMPRESIONES

De nuestras pasajeras excursiones á los pueblos de la República traemos un caudal de hermosísimas lecciones que dicen mucho en favor de la cultura y de la dignidad de los costarricenses.

Es altamente agradable y enorgullecedor sentirse bañado por ese aire de altivez y de firmeza en las opiniones, que sopla hasta en los rincones más oscuros del país.

No bien se llega á un pueblo cuando ya mil manos amigas estrechan nuestra mano, cuando ya mil vigoro-

sos corazones palpitan fraternalmente al lado de nuestro corazón; parece que se llegara al seno de un común hogar.

Esos campesinos sencillos ya no se muestran huraños á los de la capital. Su frase de recibimiento ya no es aquel "Hola amigo"; es una frase que alienta, es una frase que parece haber sido aprendida en una misma página, ó haber sido grabada en su corazón por una sola y valiente mano.

"Basta, dicen, que veamos esa divisa para que comprendamos que ustedes son nuestros hermanos, esa divisa así pura, sin nada de remiendos".

Y mientras golpean nuestros hombros con sus recias manos, nos cuentan sus opiniones con aquella franqueza, con aquella sinceridad que parece ser patrimonio sólo de los hombres que viven arando las campiñas y no de los hombres que viven arando el presupuesto de la Nación, ó el bolsillo de los interesados.

Los principios del republicanismo son sus principios. Los inmaculados principios del Partido Republicano ante los cuales la historia siempre se ha inclinado respetuosa, son los que alientan su criterio.

Desprecian á quienes personalmente atentan contra el Poder, y airados, brillantes los ojos, levantan sus reproches contra el engaño y la seducción mentirosa con que se intenta doblegar su opinión.

Y su opinión se yergue como un árbol recto. "Nuestra opinión no es un muñeco de trapo, dicen.—Hemos sido republicanos, lo fuimos cuando se nos hizo sufrir tanto y lo seremos hoy y siempre, sobre todo hoy que hay completa libertad de serlo; queremos dar el poder á quien tuvo el valor de hacerse eco de nuestras limpias y firmes opiniones. Somos verdaderos republicanos; á nosotros no se nos engaña más haciéndonos creer que este partido es republicano, y el otro también, y el de más allá también. No hay más que un Partido Republicano, el que ha querido llegar al Poder por los medios más justos, sin necesidad de doblegarse ante pequeñas conveniencias. Sí, amigos míos, el Partido Republicano es uno, como es una la dignidad de los hombres. Y así como no debe mancharse esa dignidad, así tampoco debe mancharse ese Partido."

Y esa sencillez en el decir cautiva; el brillo de los ojos de esos hombres ocupados siempre en sus duras faenas, revelan el brillo hermoso de sus almas, y la nobleza de su corazón, donde las ideas de legítima democracia viven profundamente arraigadas y se levantan como hermosas plantas á las que da vigor ese oleaje de sangre hidalga y ardorosa.

Son lecciones alentadoras las que se aprenden en el seno de los humildes campesinos. No valdrá para ellos el engaño de ninguna especie: ni el ruido de un discurso sin sinceridad, ni el ruido de unas monedas de oro corruptor.

Allí podrían ir á aprender á ser respetuosos para con su honor esos hombres que viven á la sombra de un partido, esperando las migajas de pan que caigan de la mesa opulenta. Allí podrían ir á aprender á dignificar el nombre de la Patria esos comerciantes en política que tan poco escrúpulo tienen de arrastrar su criterio sobre las alfombras doradas. Y por suerte los campesinos, el pueblo todo, conoce á esos hombres, y cuando les ven llegar claudicando y con su bagaje lleno de falsedades la sangre entinta su frente y sienten vergüenza de tener que llamarse compatriotas suyos.

Allí también podrían ir á aprender esos hombres que ilusionados en un momento creyeron que al poder es

llegaba durmiendo al pueblo con la luz de una gloria mentirosa.

Mientras muchos han ido regando la inícuca mentira de que nuestro partido no existía, ellos, los campesinos, han regado por su propia cuenta, y la sostienen con vigor, la creencia de que ciertos candidatos para salvar la vergüenza de su nombre y la reputación de la Patria, se han retirado ya de la lucha ó están á punto de retirarse.

Allí es donde se aprenden lecciones de verdadero civismo.

No hay más que un Partido Republicano: el que con cariño y orgullo proclama para regir los destinos del país á un hombre que no es un ídolo de fuerza, ni un ídolo de oro, al Lic. don Máximo Fernández.

En su corazón los hombres sinceros y pulcros, los hombres honrados han condensado sus levantadas aspiraciones.

Ignoramos si por parte de determinados intereses se esperan desengaños más crueles aún.

Atenas, 19—3—905.

ROLANDO RAMIRO.

Información Política

De Cartago

El patriotismo de la antigua Metrópoli jamás ha sido desmentido, y aun cuando allí tenga la Unión Nacional su origen y algunos bandos más cuentan con algunos simpatizadores, el Partido Republicano renace vertiginosamente en los ánimos de los cartagineses que aman á su patria, de los cartagineses que preparan á sus hijos la era de progreso y de bienestar, una era cimentada por el Partido Republicano, una era que forme anales en la historia de Costa Rica, por que llevará la Nación al progreso intelectual y material al igual que los pueblos ejemplares, que los pueblos emprendedores de hombres de alma grande y de sangre pura, hombres batalladores por la vida de cultura y de paz.

Cartago verificó el domingo una reunión del Partido Republicano que tiene á su frente al ciudadano más querido de los pueblos, al democrático Lic. don Máximo Fernández. La concurrencia fue regular y el entusiasmo grande, atrayente porque antes de terminar la sesión, la regular concurrencia se tornó en numerosa. Los vecinos del Molino de Cartago son buenos costarricenses, son convencidos republicanos.

La reunión del Partido Republicano en Cartago el domingo pasado en la noche ha sido un espectáculo inesperado para los enemigos del republicanismo, ha sido un acontecimiento porque en ella hizo eco entusiasta la voz vigorosa, la voz de aliento de jóvenes republicanos cartagineses que saben amar á su patria, que luchan esforzadamente y con los principios republicanos por arma, para que el Partido Republicano llegue al poder de la Nación, para que el Partido Republicano llegue á formar la República soñada por los pueblos de relevantes aspiraciones nacionales.

Partido del Pueblo
Costa Rica.

San José, 16 de marzo de 1905.

Señor don Juan F. Cortés.—Señor don Miguel González.—Sr. D. Jenaro Esquivel.—Sr. don José Herrera.—Señor don Pedro Sánchez V.—Sr. don Victoriano Hidalgo.—Señor don Floriberto Moreira.

Santa Bárbara de Heredia,

Estimado señor:

El Partido del Pueblo que postula

No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de la vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludeo de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Principe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi publicitistemonio del magnífico resultado obtenido usando para mis afecciones las Píldoras de Foster para los riñones.

"Hace próximamente seis años que venía padeciendo de fuertes dolores de cabeza y espalda á consecuencia de una grave afección á la vejigite obtener mejoría, á pesar de estar constantemente sometido á tratamiento. Fui aconsejado para que tomase las Píldoras de Foster para los riñones, y al tercer día de estarlas tomando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fue calmando gradualmente hasta el extremo que en muy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba.

"Sepálo los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA.—Enviaremos una muestra gratis, franco porte desde Buffalo á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McCullin Co., Buffalo, N.Y., E. U. de A.

la candidatura del modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, me ha dado la honrosa comisión de dirigirme á Ud. con el objeto de ver si contamos con el valioso contingente de U. para comenzar nuestros trabajos en esa simpática villa.

Confío en que su respuesta, dado su patriotismo, será satisfactoria para dar así la grata noticia á la Directiva Central.

Tengo el honor de suscribirme de Ud. muy atto, s. s.

FEDERICO HERRERA
Secretario.

DE SANTA BARBARA DE HEREDIA

Señor Don

Federico Herrera, Secretario del Club Zuñiguista de San José

Señor: Con profunda sorpresa hemos leído las cartas que á cada uno de nosotros ha dirigido Ud., en su carácter de Secretario del Club Zuñiguista de esa ciudad, y en las cuales se nos considera capaces de abandonar las filas del Partido Republicano que tiene como abanderado al Licenciado don Máximo Fernández, para ingresar en las filas de la fracción del Partido Nacional histórico que proclama á don Tobías Zúñiga como candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional.

La circunstancia de no conocernos Ud. personalmente hace que le perdamos la audacia de esa proposición; pues como ciudadanos conscientes y libres que somos, sabemos que el mayor ultraje que á una persona de honor, sobre todo á un republicano, puede hacerse es proponerle, estando afiliado ya á una causa, que trabaje por otra.

Somos republicanos de corazón, no de ocasión, y como tales soldados firmes y disciplinados del Gran Partido Republicano, al triunfo del cual hemos dedicado y dedicaremos nuestros esfuerzos.

Dejamos así contestadas las cartas que á nombre del Partido llamado por usted del pueblo, nos dirigió.

De usted attos, y s. s.

Miguel González

Juan F. Cortés

Jenaro Esquivel

José Herrera

Pedro Sánchez V.

Victoriano Hidalgo

Floriberto Moreira

DE ATENAS

El domingo estuvo aquí una comisión zuñiguista. Sus trabajos se redujeron á un discurso frío y largo como una plancha de mármol que pesara sobre el candidato, necesariamente, y á la organización de una directiva de 13 personas, entre las cuales se cuentan algunos extranjeros y un empleado.

Llamamos la atención á don Tobías Zúñiga Castro, pues creemos que se irá á tener la generosidad de ilusio. narlo una vez más, haciéndole creer que este digno pueblo de Atenas le reconoce siquiera el mérito de acudir á la disputa.

A pueblos que saben cumplir con sus deberes no se les arrastra ni viviendo con ellos toda una semana.

EL CORRESPONSAL

Protesta

Siempre he sido republicano, pero confundido por un zuñiguista, di mi firma por la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro. Protesto de esa

firma y me adiero al Partido Republicano que tiene como abanderado al insigne ciudadano Lic. don Máximo Fernández.

Santa María de Dota, marzo 19 de 1905.

RAFAEL ARGUEDAS

Alrededor de la prensa

CAMINANDO HACIA LA REPUBLICA

No es por carencia de buenas leyes, ni por falta de capacidades para gobernarse por sí mismos, por lo que los más de estos pueblos de Hispano-América, que dicen llamarse Repúblicas, han estado bien lejos de regirse por el sistema republicano, y aunque lo proclaman sus instituciones y lo rezan sus leyes, en la práctica los hemos visto acercarse más bien, y con no poca frecuencia, al de los cafres ó zulúes.

Y es que no hay leyes buenas si el gobernante es malo, así como no hay leyes, por malas que sean, capaces de dañar á nadie en sus derechos, si el encargado de aplicarlas es persona animada de espíritu alto.

No es, pues, buena legislación lo que ha faltado á estos pueblos que tan tristemente se han exhibido en su vida independiente, sino buenos mandatarios, hombres patriotas que al empuñar las riendas del gobierno se inspiren solo en el bien público, y rigiendo sus actos por un sereno espíritu de justicia, sean los guardianes de los derechos que con agran las leyes, y no los conculcadores de estos y violadores de los códigos que han jurado guardar.

¿Y á qué viene hoy todo esto? se preguntará alguno.

Pues viene á que pensamos en que para que haya buenos gobiernos sólo se necesita que lleguen al poder hombres de buena voluntad, hombres patriotas que no se guíen por miras personales. Y esto lo pensamos en vista de un hecho sencillo, que puede haber pasado desapercibido para los más, pero que á nosotros nos ha mostrado que vamos caminando hacia la República, bajo el Gobierno bien inspirado del señor Esquivel.

¿Y cual es ese hecho que nos ha traído á estas reflexiones? Pues un simple incidente, un suelto de crónica de un periódico; esto que encontramos en "El Derecho," del sábado:

"La policía de la capital fué el protector de los manifestantes, impidió que se agregaran menores de edad á la fiesta y aun impidió que repartidores de hojas ojetistas entraran en nuestras filas. Oigan todos los pueblos donde hay autoridades parciales.

EL DERECHO aplaude sinceramente y con el reconocimiento más solemne, el cumplimiento y disciplina mantenidos por la policía de San José, anoche en el acto de nuestra reunión general, con los individuos de otros bandos políticos y los chiquillos que quisieron desde lejos meter el desorden en nuestros elementos."

Es muy sencillo esto, verdad? Pero así con su sencillez nos dice que hoy la policía en Costa Rica no es el terror de los hombres libres, sino guardián de los derechos del ciudadano, y esto es para nosotros muy hermoso porque vemos en esa conducta de los mantenedores del orden, — cuán otra de la de otros tiempos — un paso hacia el verdadero sistema republicano.

Ese sueto de "El Derecho" nos ha hecho recordar el siguiente juicio que á un notable hombre de Estado le mereció la policía inglesa: "Hay que descubrirse al hablar de

ella, porque estos funcionarios son amparo del desvalido, protectores del infeliz, mantenedores del derecho. Já más se mezclan en política. Respeta-dos por nacionales y extranjeros, procuran con buenas maneras y exquisita prudencia conservar el orden, evitar conflictos y perseguir á los mal hechores." (De La Prensa Libre).

CRONICA

El apreciable

señor don Adolfo Peralta, comerciante establecido en Grecia, se encuentra enfermo de gravedad. Nosotros hacemos votos porque mejore pronto.

En la Oficina de "El Derecho"

queda abierta una suscripción semanal á fin de auxiliar, á la medida de las fuerzas de los contribuyentes, á los sesenta peones republicanos despedidos de la hacienda "Las Pavas" y á todos los que llegasen á encontrarse en las mismas circunstancias de éstos. Hasta la fecha las suscripciones alcanzan á cuatrocientas.

RAFAEL PARÍS ESPINAR,
Tesorero.

Un vecino

de la villa de Desamparados nos ha informado que en el incidente Pica-do-Flores la autoridad judicial obró con toda actividad y justicia á su debido tiempo, pues una vez que tuvo conocimiento de las lesiones inferidas entrambos, según el dictamen médico legal, dictó inmediatamente auto de detención, y no como dijo alguno mal enterado. Así es que no hay tal captura de las autoridades de San José. El señor Alcalde, don Ramón Castro Sánchez, obró en el referido asunto con toda la honradez que siempre le ha caracterizado y con todas las prerrogativas que le concede su delicado puesto, y si no que lo diga el señor Juez del Crimen de esta capital, don Cipriano Soto, quien conoce bien la competencia del señor Castro Sánchez.

Después de probar

todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia radical del Digestivo mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso; pero un sólo estuche produce el mismo efecto que una docena frascos de cualquier otro remedio, porque además de ser el único curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia traiga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Drogrerías de Europa y América.

Se alquila

los altos de la casa de doña Juana C. v. de Salazar, sita en la Avenida Central Este, frente á la casa de don Juan Rafael Mata.

El Oriente

El establecimiento de vinatería, taquilla y pulpería denominado EL ORIENTE, sito en la Calle Central N. 200 varas al N. del Camen, venderá en lo sucesivo artículos de primera necesidad á los más bajos precios, con medida y pesa legítimos. Completo surtido siempre de todos los artículos.

SE RECOMIENDA á los que asistan á las funciones del Circo Nelson hacer una visita á dicho establecimiento, que tendrá una cantina con servicio exquisito y lo mejor de los licores, con un cantinero antiguo y de más activo.

PALLER DD CARPINTERIA Y EBANISTERIA

Situado detrás del Colegio Superior de Stas.

José Pana y Francisco Bonilla

Venta permanente de madera, cal, ladrillo, arena y leña por mayor y al menudeo.

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente á la Marina, al lado de Mr. Ascá.

Servicios para la clientela de la capital, provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de abogacía Notariado y Agrimensura

Despacho: Avenida Central Este N. 204

Bajos de la casa doña Juana Aguilar

v. de Echeverría.

San José Costa Rica.

RICARDO COTO FERNANDEZ

REALIZACION

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha procederá á liquidar el amo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias ERBAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, escritorio, etc., etc. Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, 15 de enero de 1905.

Carlos Francisco Salazar

Se encarga de MEDIDAS, DESLINDES, DIVISION DE LOTES y TRABAJOS DE NIVELACION.—Clases especiales de MATEMATICAS y CONTABILIDAD. Referencias: en San José, la oficina del Licenciado don Máximo Fernández y en Catago, la del Licenciado don Guillermo Mata.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA, lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es generalmente injusta, compré pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y baratura en todo lo que es posible en esta época.

OTRO BARATILLO

Table with 2 columns: Item description and Price. Items include: Una máquina de escribir, nueva, en... 50 00; Polainas "Boers" á... 3 00; Calzado de lana y suela de caucho... 3 00; " " sarga y dureza, á... 3 00; Pantuflas de piel de lagarto á... 2 00; Cortes listos duradera á... 2 00; Tacones de caucho, todo tamaño á... 1 00; Hermosas baquetas charoladas, pie cuadrado 25.

El sin rival betún grasa MAGNET tamaño grande á diez céntimos. Estos precios, donde y sólo donde AKTA VIA.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios unamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

Carpintería Moderna
de Arturo Zúñiga

En este taller establecido recientemente 25 varas al Sur de la Botica Francesa, se hace cargo de toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERÍA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo. Se afilanzan muchos en cualquier hora que lleguen.

Quando falta El Apetito.

Quando causan repugnancia los manjares, quando se come más bien por costumbre que por gusto, quando lo que se come cae como plomo en el estómago, quando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embarcamiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios les venden, todos las recomiendan.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 3.

Tienda de novedades - Manuel Romero

CONOCIDO ES DEL PUBLICO el esmero de esta casa en ofrecerles constantemente un variado surtido en novedades, pero nunca como el que acaba de recibir para SEMANA SANTA, en sombreros, corbatas, fajas, géneros para vestidos, &c. Gran variación de sombreros para caballeros, que procedentes de una de las mejores fábricas inglesas acaban de recibirse. Todo el que visite esta casa en demanda de calzado, tiene que convencerse; no hay más allá en elegancia, gusto en el trabajo, lo moderado en los precios, que no admiten competencia.

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA

LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

Zapatería de Elías Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

Este taller, contando con buenos materiales y escogido persona en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido de calzado, de todas formas y precio; duración elegancia, á la medida y á gusto del cliente. También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse, pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA
AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatórrrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y contando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

141 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas. Brillantes, rubes, esmeraldas, perlas. Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al Café de Urbana en la cuarta avenida oeste y calle cuarta sur.

Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercena y Billar

CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cock-sandwichs estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VICTOR OROZCO

Manuel Abogado
OFICINA:
DADOS de la casa de **Castro** AVENIDA CENTRAL E.
DOÑA JUANA A. NUMERO 204
Vº DE ECHEVERÍA. **Quesada**

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero
Se aceptan toda clase de comisiones.
Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.
Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.
Dirección por correo: casilla n° 499 San José.
Agencia de famosas fábricas de muebles del país
solamente de encargo

Mauro R. Fernández
Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina,
— calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica